



BOLETÍN INFORMATIVO NUMERO 815

FEDERACION CRIADORES
DE CABALLOS RAZA CHILENA

VIERNES 24 MAYO DE 2024

CONTENIDOS

CANDIDATO ALVARO GATICA

CANDIDATA CAROLA LUENGO

RAZA CHILENA

LA RIENDA EN AYSÉN

LA RIENDA EN ARAUCO

RODEO PARA CRIADORES DE SANTIAGO

GASTÓN POZO

JULIO FERNÁNDEZ

CALENDARIO

COMUNICACIONES FEDERACIÓN CRIADORES

DE CABALLOS RAZA CHILENA

DIRECCIÓN: PADRE HURTADO SUR 1195

LAS CONDES. FONO: +56224678739

WWW.CABALLOYRODEO.CL

FACEBOOK

HTTPS://WWW.FACEBOOK.COM/RAZACBALLARCHILENA

INSTAGRAM

HTTPS://WWW.INSTAGRAM.COM/FEDERACIONDECRIADORES

ALVARO GATICA: "CRIAR ES UNA PASIÓN QUE SE LLEVA POR DENTRO"

Alvaro Gatica Pérez, presidente de la **Asociación de Criadores de Ñuble**, es uno de los candidatos al **Directorio de la Federación Criadores de Caballos Raza Chilena**, en una elección que se desarrollará en el próximo **Consejo Superior**.

El propietario del **Criadero Doña Ena** tiene una larga trayectoria en la dirigencia y precisamente en la temporada 2022-2023 fue premiado como Mejor Dirigente en el pasado Consultivo efectuado en Tunuyán, en la Provincia de Mendoza, Argentina.

Gatica respondió estas preguntas sobre su postulación y su vínculo con la crianza del Caballo Chileno.

- ¿Qué lo motiva a ser candidato al Directorio de la Federación de Criadores?

"Como es sabido llevo muchos años en diferentes puestos de directiva, tanto en la Asociación de Rodeo como en la Asociación de Criadores de Ñuble, en la cual ya llevo varios años ya sea como director, tesorero, secretario y presidente; me ha tocado bastante trabajo en distintos cargos. La motivación más grande es seguir aportando como lo he hecho durante muchos años y esta candidatura se debe a una solicitud que me hizo el Directorio de nuestra Asociación, también de personas de otras asociaciones. Eso me llevó a aceptar esta postulación y ojalá logre aportar lo que más pueda".

- ¿Cómo fueron sus inicios como criador?

"Mi criadero se llama Doña Ena, que se formó el año 2000. Ya llevamos 24 años y hemos criado bastantes caballos. Es una pasión la que tenemos por la crianza, por el Caballo Chileno. Hemos participado en tres Finales de Rodeos Para Criadores y eso nos da motivación para seguir criando. Hoy está corriendo mi hijo y es una pasión que se



lleva por dentro, que no se acaba nunca. Seguiremos criando mientras Dios lo permita, es lo más bonito que tenemos como hobby y además es una forma de vida que llevamos".

- ¿Qué ha significado la crianza en su vida?

"Es lo más bonito que me ha tocado vivir, es una pasión que se lleva por dentro y da satisfacciones, sobre todo cuando se corre en caballos criados por uno, es una satisfacción muy grande, al igual que cada vez que nace un potrillo. Es algo muy bonito y espero seguir criando mientras la salud me lo permita".

- ¿Cómo ha vivido la experiencia de presidir la Asociación Ñuble?

"Ha sido fantástico, porque tenemos un Directorio muy bueno y hemos hecho bastantes cosas. Este año hicimos un evento de tres días de chilenidad en el Liceo Agrícola de Cato con una cantidad de público impresionante, hemos hecho dos exposiciones, rodeo para criadores que lo hacemos todos los años, pruebas funcionales; hemos hecho siempre algo muy bonito y por eso también hemos sido distinguidos y premiados en varias ocasiones. Me daría un poco de pena dejar el Directorio de la Asociación de Criadores de Ñuble en caso de ser electo, pero seguiré trabajando con ellos, porque son muchos años

que llevo y hay un gran cariño".

- ¿Cómo ve en términos generales el trabajo que realiza la Federación?

"Lo considero muy bueno, he estado leyendo algunos informes que me han estado enviado en estos días y creo que el trabajo que han hecho es muy positivo. Hay gente de mucha experiencia, sobre todo algunos directores que no van a continuar, pero que han aportado bastante y también ha entrado gente nueva que lo ha hecho muy bien como el caso del director nuestro, Mateo Rodríguez, que ha realizado una labor muy buena con relación a las pruebas funcionales. Espero en caso de estar ahí que lo hagamos ojalá mejor y aportando a todos los criadores del país".

- ¿Hay algún tema o área en que le gustaría aportar al Directorio de ser electo?

"Si soy elegido estoy dispuesto a colaborar en lo que se me solicite, me gusta mucho sí trabajar con las bases, que es un tema que vengo haciendo aquí con los criadores de Ñuble, tenemos reuniones constantemente con ellos y también lo hice por muchos años cuando fui presidente de la Asociación de Rodeo de Ñuble. Es un tema que me apasiona, pero estoy dispuesto a cooperar en lo que el Directorio diga para engrandecer nuestra Federación".

CAROLA LUENGO: "LA CRIANZA ME CAMBIÓ LA VIDA"

Carola Luengo Isla, presidenta de la **Asociación de Criadores Los Ríos**, es candidata a integrar el **Directorio de la Federación Criadores de Caballos Raza Chilena**, en una elección que se realizará el 1 de junio durante el **Consejo Superior** de la institución.

Con varios años de experiencia en el Directorio de la Asociación Los Ríos, la propietaria del **Criadero Los Crisoles**, asumió la presencia de la entidad en octubre de 2023.

En esta entrevista, Luengo habló sobre esta candidatura y su relación con la crianza del Caballo Raza Chilena.

- ¿Qué la motiva a postular al Directorio de la Federación de Criadores?

"La idea de postular al Directorio de la Federación de Criadores partió de algunas conversaciones con distintas personas y al interior del Directorio de nuestra Asociación, quienes sentían que mi desempeño a nivel dirigenzial ha sido de un gran compromiso y responsabilidad, el que comenzó en la Asociación de Criadores de Malleco el año 2011 y ha seguido hasta hoy en la Asociación Los Ríos que actualmente presido. Tal respaldo es el que me ha motivado a aceptar y presentar esta candidatura para seguir aportando desde otra vereda en las distintas actividades que se me encomienden".

- ¿Cómo fueron sus inicios en la crianza?

"Mis inicios en la crianza fueron gracias a mi padre Francisco Luengo, quien me regaló el año 2011 dos yeguas de su criadero Mahuilque, Pascualita y Noche Buena. Así nace mi criadero Los Crisoles, ubicado en San José de la Mariquina, en el predio Los Tilos de pro-



piedad de mi papá. Mis primeras crías fueron hijos de esas yeguas con el potro Don Pío, un hijo del Zapateado (Ensueño-Berlina) con la Vuelta y Media (Franqueo-Jocosa)".

"Luego amplié las líneas de sangre cuando nuevamente mi padre me regaló cuatro yeguas, entre ellas Doña Pía, una de sus regalonas que llegó a Rancagua y ganó varias exposiciones. Esas yeguas las estoy reproduciendo con un potro que compró mi papá a don Miguel González, el potro Lircay, un hijo del Taconeo en una hija del Contulmo. Es un potro interesante para mí por la línea del Taco, por la del Contulmo que llega al Inocente y por la línea materna que llega al Punteo-Picaporte".

- ¿Qué ha significado la crianza en su vida?

"En palabras simples, la crianza me cambió la vida... Desde hace mucho tiempo he acompañado a mi padre en el tema de los caballos, en la crianza, en el rodeo, en las exposiciones. Si no hubiese sido por los caballos, muchas veces los días habrían sido más oscuros. Cuando hay momentos difíciles los caballos son la mejor terapia, te miran, te entienden, salen a tu encuentro, verlos na-

cer, crecer, jugar, correr es una alegría que no puedes describir; cuando se enferman sufres con ellos, esa es la contrapartida. Ver a mi papá participar en un rodeo para criadores en sus yeguas criadas, es una gran alegría y una tarea para mí pendiente, correr en lo criado".

- ¿Cómo ha sido la experiencia de presidir la Asociación Los Ríos?

"En términos generales ha sido una linda experiencia, si bien es cierto como presidenta llevo poco tiempo, sólo siete meses, en el Directorio de la Asociación llevo siete años. Creo que los he podido representar de buena manera, ya lo había hecho en el Consultivo de Tunuyán y espero seguir haciéndolo. Somos un gran equipo de trabajo y fue muy satisfactorio el que me eligieran para encabezar la Asociación, una especie de reconocimiento a la labor de tantos años, cargo que asumí con la mayor responsabilidad y también con mucha alegría al ver que todos los socios estaban de acuerdo con tal decisión".

"Como Directorio, hemos realizado importantes actividades siempre pensando en los mejor para la Asociación. Hemos sido reconocidos en varias oca-

siones como Mejor Rodeo para Criadores y nuestra última gran tarea fue la Final de Rodeo Para Criadores Lanco 2023".

- ¿Cómo ve en términos generales el trabajo realizado por la Federación de Criadores?

"El trabajo de la Federación de Criadores ha sido significativo. A través de las distintas comisiones de trabajo se han visto avances. La comunicación con las Asociaciones ha mejorado. La universalidad de la aplicación del caballo, es decir, que el acceso para todos los socios sea más fácil, ha sido un acierto. Veo con optimismo las múltiples actividades que se pueden desarrollar al amparo de la Federación en torno al caballo chileno".

- ¿Hay algún tema o área en que le gustaría aportar al Directorio en caso de ser electa?

"En relación con este punto uno siempre señala que está disponible para lo que la Federación requiera cuestión que es cierta. Si me preguntan un tema específico me interesan, obviamente por formación profesional, la Comisión Estatuto y Reglamentos y por gusto personal la Comisión Rodeo".

RAZA CHILENA CONVERSÓ CON ALVARO GATICA Y JOSÉ HUERTA, CANDIDATOS AL DIRECTORIO DE LOS CRIADORES

En nuestro programa "Raza Chilena" conversamos con Alvaro Gatica (Asociación Ñuble) y José Alejandro Huerta (Choapa), candidatos al directorio de la Federación Criadores de Caballos Raza Chilena, que tendrá elecciones el sábado 1 de junio en el Consejo Superior que se hará en Pirque.

¿Dónde verlo?

- YouTube:  <https://www.youtube.com/watch?v=ynC2vd0leRQ&>
- Facebook:  https://fb.watch/sgCn-r3_zH/
- CaballoyRodeo:  <https://qrcd.org/5K1a>

CRIADORES DE AYSÉN VIVIERON TRES PROVECHOSAS JORNADAS CON CLÍNICA DE RODRIGO CASTELL

Un balance absolutamente positivo realizó el presidente de la **Asociación de Criadores de Caballos Razas Chilena de Aysén**, **Rodrigo Muñoz**, de la **Clí-**

nica de Rienda dictada los días 18, 19 y 20 de mayo por el especialista argentino **Rodrigo Castell**.

Las jornadas se desarrolla-

ron en las **instalaciones del Club de Rodeo de Coyhaique** con bastante participación y contaron con la presencia del director de la **Federación Criadores de**

Caballos Raza Chilena y encargado de la **Comisión Funcionalidad**, **Mateo Rodríguez**.

Rodrigo Muñoz dijo que



“primero que todo, agradezco a la Federación por todo el apoyo que nos entregó para realizar esta clínica. Para nosotros siempre la lejanía hace que todo nos cueste un poquito más, pero la Federación puso todo a disposición y estamos muy agradecidos por eso”.

“Hablando de la clínica propiamente tal, para mí superó todas las expectativas. Tenía un poco de miedo que al ser de tres días fuese un poco agotador, más con el frío, pero resultó redonda. Tuvimos buena asistencia en las tres jornadas, obviamente bajó un poco el lunes por tratarse de un día laboral, pero estaba dentro de lo programado”, continuó.

“Rodrigo Castell es una persona muy dedicada, hasta nos costó que parara para ir a almorzar, así que fue una clínica redonda y me quedo

con todos los conocimientos que nos entregó. Es muy abierto, hace fácil de entender los conceptos que él comunica. Hubo hartos criador y también gente amante del caballo, muchos niños y niñas, gente de equitación, personas de campo. Para mí fue una clínica muy buena”, completó.

El dirigente hizo un resumen de las actividades realizadas en cada jornada de esta clínica.

“El primer día estuvimos trabajando en el picadero del Club de Rodeo de Coyhaique, que nos facilitó sus instalaciones. Teníamos de todo tipo de caballos, algunos que estaban empezando la amansa, otros un poco más avanzados, caballos ya terminados para el rodeo e incluso también teníamos unos caballos mestizos. Rodrigo los aprovechó al cien

por ciento”, apuntó.

“El segundo día bajó un poquito la escarcha, así que trabajamos en la medialuna, la cancha estaba más blanda y hasta estuvimos con dos toperos, algo que no lo teníamos considerado, pero resultó muy bueno, a la gente le gustó hartos porque fue una forma distinta de ver este tipo de trabajo”, prosiguió.

“En la última jornada seguimos en la medialuna viendo la evolución de cada caballo y de cada jinete, porque los jinetes también fuimos aprendiendo y logrando avances en estos tres días. Si bien el propio Rodrigo Castell nos decía que estábamos presionando un poco el avance en cada cosa, que la idea es que sea más lento y eso cada uno lo hará en su casa después, fuimos comprobando el avance que

tuvieron los caballos y los jinetes. Luego almorzamos y nos quedamos conversando en el quincho, el director Mateo Rodríguez nos hizo una presentación en video y nos habló de lo que la Federación está haciendo y para dónde está apuntando con el caballo”, añadió.

El buen resultado de este evento dejó muy entusiasmados a la Asociación Aysén para seguir aprendiendo, como lo destacó Rodrigo Muñoz.

“Nuestro desafío es volver a hacer esto en primavera. Creo que hay que darle una continuidad, no podemos quedarnos sólo con esta clínica. Es bueno que se incentive al resto de las asociaciones a aprovechar esto, es muy recomendable para todos, seguro que van a sacar hartos provecho”, concluyó.

CRIADORES DE ARAUCO TAMBIÉN TENDRÁN CLÍNICA DE RIENDA

La Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena de Arauco, presidida por **Miguel González**, informa a sus socios que ha programado como primera actividad de la presente Temporada 2024-2025, un **Taller de Rienda** dictado por el especialista y jinete argentino **Rodrigo Castell**.

La actividad se realizará en las instalaciones de la **Medialuna de Cayucupil**, ubicada a 5 kilómetros de la ciudad de Cañete, el día **sábado 22 de junio del 2024, a partir de las 9:30 horas**.

El valor de la inscripción es de \$25.000. Esto incluye una atención desayuno y almuerzo. Se espera contar con el apoyo y asistencia de los socios para este evento.

Las inscripciones están abiertas hasta el 18 de junio. Consultas se pueden realizar al +56987883796.



MEDIALUNA DE LAS CALLANAS RECIBIRÁ UN ENTRETENIDO RODEO PARA CRIADORES

La camaradería de un grupo de criadores dio origen al **rodeo para criadores** que se correrá este **sábado 25 y domingo 26 de mayo** en la **Medialuna de Las Callanas**, el cual asoma como un atractivo panorama para el fin de semana.

Max Bravo, presidente de la **Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena de Santiago**, contó que "este es un rodeo para criadores que partió con el grupo que participó en el rodeo para criadores de Catapilco. Desde ahí quedó armado un grupo de WhatsApp, lo mantuvimos y salió la iniciativa de hacer este nuevo rodeo de criadores. Somos alrededor de 40 criadores, de los cuales vamos a participar 27 en este rodeo, que lo vamos a financiar

todos los que participamos en este grupo".

"Decidimos juntarnos para organizar este rodeo, queremos hacer buenos rodeos para criadores y seguir potenciando estos rodeos y la crianza en Chile, y por eso partió la iniciativa de realizar este rodeo", agregó.

El dirigente, propietario del **Criadero Santa Virginia de Pirque**, apuntó que "en el grupo está **Las Callanas, La Espuelita, Oña Laura de Rafael Toro, Las Patagüitas de Pirque, Casona de Chépica**, varios criadores más de Santiago y de Los Andes está **Arturo Ramírez**, están los **Bertelsen**; se armó un muy buen grupo".

"Gonzalo Vial ofreció la medialuna de Las Callanas así que lo



haremos allá, en un recinto con instalaciones que deben ser de las mejores que hay en Santiago. Será un rodeo en cuatro series y se juntaron finalmente 45 colleras. Viene **Peleco, Palmas de Peñaflo, Taitao, Las Callanas, Lo Miranda, Batalla de Chacabuco, el criadero de Ricardo Stam-**

buk, Emiliano Ruiz con Doña Tuca. Va a ser un rodeo bien entretenido y ahora sólo queda disfrutarlo", completó.

Este rodeo comenzará el sábado a las 9:00 horas con la Primera Libre. El delegado será **José Miguel del Real** y el jurado, **Marcelo Monsalve**.

FALLECIÓ GASTÓN POZO MERINO, FIGURA EMBLEMÁTICA DE LA CRIANZA

Un personaje gigante de la crianza del caballo chileno falleció esta semana. Partió a la medialuna celestial don **Gastón Pozo Merino (QEPD)**, figura trascendental en Talca y todo el mundo huaso a través de su **Criadero Ronquido** y su trabajo como dirigente en distintas facetas.

A través de este boletín informativo, la Federación Criadores de Caballos Raza Chilena, envía sus más sentidas condolencias a la familia de don **Gastón Pozo Merino**.

Gastón Pozo Merino, patriarca de la Familia Merino Gesswein -y hermano de otro destacado criador como **José Manuel Pozo Merino**, dueño del **Criadero Principio-**, nació en Talca el 30 de julio de 1929. Fue el tercer hijo de siete hermanos del matrimonio de **José Manuel Pozo Armas** y **Carmen Merino Armas**. Desde



pequeño tuvo contacto con los caballos en el **Fundo Aurora**, de propiedad de la familia y ubicado en la comuna de **San Clemente**.

En 1962 surgió su **Criadero Ron-**

quido, con la yegua **Ronquido Alagándola** (hija de **Principio Limón** y **Colín Ausencia**), una propia hermana de **Colín Jalea Real**, adquirida a su amigo **Angel Caballero**. Luego, la yegua **Co-**

lín Ausencia se transformó en la base del **Criadero**, dando la gran yegua **Ronquido Promoción**, que corrida por el mismo **Gastón Pozo** en compañía del gran **Aliro Pérez** en la yegua **Nunca Tuve**

Amores, ganaron en forma brillante una serie libre del Champion de Chile que se realizó en Talca en 1974.

Sin lugar a dudas, el mayor triunfo fue la obtención del Vicecampeonato de Chile el año 2005 con los caballos Ronquido Gesto Heroico y Ronquido El Mamo, montados por su hijo Juan Pozo y Rufino Hernández.

En su querido Club Talca, del que fue socio por más de seis

décadas, fue presidente y le tocó participar en la organización de tres Champion de Chile, más el primer Clasificatorio, todos realizados en la Medialuna "Ismael Mandiola Solar".

Muchos recuerdan que en 2017, Gastón Pozo Merino, acompañado por varios integrantes de su numeroso entorno, recibió el merecido reconocimiento de la Federación de Criadores de Caballos Chilenos, entregándole el premio Familia Criadora.

Emocionado como estaba, Gastón Pozo Merino, declaró sentirse muy contento por ese premio, expresando: "Debo llevar unos 60 años criando y sigo".

Gastón Pozo Gesswein, su hijo, recordó que "la Promoción fue la mejor yegua que tuvo; luego los caballos Vicecampeones de Chile, Gesto Heroico y El Mamo. Ahora sigue teniendo muchos caballos nuevos y como al Gesto Heroico y a otros, le pone nombres

dependiendo del momento en que nacen".

"Para nosotros, como sus hijos, recibir este premio es un orgullo. Es revivir cómo las tradiciones que vienen de los abuelos y los bisabuelos llegan a mi papá y de ahí se transmiten a toda la Familia. Ya tenemos nietos y bisnietos de mi papá y todos con el sello de todo lo que tiene que ver con la sangre corralera", enfatizó en aquella oportunidad.

CONDOLENCIAS PARA LA FAMILIA DEL DESTACADO COMUNICADOR JULIO FERNÁNDEZ CONCHA

El domingo 19 de mayo falleció el destacado comunicador Julio Fernández Concha (QEPD), quien junto a su esposa Patricia Matus dedicaron largas décadas a difundir las informaciones del Rodeo Chileno y el la crianza del Caballo Chileno en Ñuble.

Don Julio Fernández también fue colaborador de CaballoyRodeo con sus crónicas y fotos de los rodeos de Ñuble y Ñuble Cordillera, y de las exposiciones de los Criadores de Ñuble, con quienes también trabajó estrechamente.

Recientemente, Julio Fernández y Patricia Matus fueron premiados por su trayectoria en los medios de comunicación durante la Ceremonia de Bienvenida del 75° Campeonato Nacional de Rodeo, especialmente por su labor en el programa "Entre Quinchas" de Radio Ñuble donde el espacio sumó más de 50 años de historia.



CALENDARIO DE ACTIVIDADES Y EVENTOS

CONSEJO NACIONAL FEDERACION DE CRIADORES

Viernes 31 de Mayo	CONSEJO TECNICO LUGAR: LAS CASAS DE LO ARCAYA, PIRQUE
Sábado 1 de Junio	CONSEJO SUPERIOR LUGAR: LAS CASAS DE LO ARCAYA, PIRQUE

PRUEBAS FUNCIONALES

Sábado 29 de Junio de 2024	RIENDA Organiza: Asociación Limarí de Criadores de Caballos Raza Chilena
-----------------------------------	--

RODEO PARA CRIADORES

**Sábado 25 y Domingo 26
de Mayo de 2024**

Organiza: Asociación Santiago de Criadores de Caballos Raza Chilena
Lugar: Medialuna Las Callanas

REMATES

Del 2 al 23 de Mayo de 2024	REMATE DE MONTAS A BENEFICIO DE EDUARDO SILVA	Remate On line Más información en www.caballoschilenos.cl
Jueves 30 de Mayo de 2024	CRIADERO EL MOLINO CRIADERO SOFETIJA CRIADERO DOÑA TUCA	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Jueves 30 de Mayo de 2024	CRIADERO PELECO	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Miércoles 5 de Junio de 2024	CRIADERO SAN MANUEL DE LA PUNTA CRIADERO EL CAPRICHIO	Más información en www.mremates.cl
Jueves 13 de Junio de 2024	CRIADERO PELECO	Remate Presencial y Online (Ofertas Presenciales, Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Martes 18 de Junio de 2024	CRIADERO CARIMALLÍN	Más información en www.mremates.cl
Jueves 4 de Julio 2024	CRIADERO ROCÍO DE LUNA Y OÑA LAURA	Más información en www.mremates.cl
Jueves 11 de Julio de 2024	CRIADERO MUTICAO	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Jueves 18 de Julio de 2024	CRIADERO CORRALES DEL MONTE CRIADERO SUEÑO MÍO CRIADERO RESERVA LOS PLACERES	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Jueves 25 de Julio de 2024	CRIADERO QUINTA SAN ANTONIO	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl

Escriba a boletinfdcriadores@gmail.com o a boletincriadores@gmail.com. Edición: Antonio Arancio Gálvez y Héctor Parraguire.
Fono +56224678739 / Diseño y Diagramación: Juan Francisco Salazar Ormazábal.